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Что происходило в последние годы 
и в этом сезоне на мировом рынке. Что 
происходит сейчас? И на что надо об-
ращать внимание в ближайшие меся-
цы и на что будет реагировать мировой 
рынок пшеницы в ближайшие 30 дней, 
во время международной конферен-
ции AsiaGrains&OilsConference: Resultsof 
2023 в Алматы, рассказал директор ана-
литического центра «СовЭкон» Андрей 
Cизов, который занимается мониторин-
гом аграрных рынков.

ЗЕЛЕНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
По данным эксперта, в последние деся-

тилетия идет уверенный рост производства 
пшеницы, и те мрачные прогнозы, с которыми 
человечество сталкивается в последние века, 
о том, что оно не сможет себя прокормить, до 
сих пор не оправдываются. Человечество на-
ходит новые возможности производить боль-
ше и кормить растущее количество людей. Но, 
забегая вперед, можно сказать, что рост насе-
ления замедляется. В мире в первую очередь 
основным драйвером роста населения оста-
ется Китай. Но Китай уже не самая крупная 
страна мира, сегодня это Индия. Меняется и 
структура потребления продуктов, например, 
в том же Китае животноводы планировали, 
что будет расти потребление животного бел-
ка. И, в первую очередь, свинины. 

«Но, как мы видим, этого не происходит. 
А если говорить об отдельных культурах, то 
видим рост производства пшеницы, кукуру-
зы. В 2000 году эти культуры дали по 600 
млн тонн. Если же посмотреть на последние 
20 лет, то ситуация принципиально поменя-
лась, и это мне кажется, большая проблема 
и для Казахстана. Огромные проблемы на са-
мом деле и для России, в меньшей степени 
для Украины, и большая проблема для Ев-
ропы. За последние 20 лет была новая, мож-
но сказать, зеленая революция, в результате 
которой урожайность сои и кукурузы прин-
ципиально выросла, в первую очередь из-за 
генных технологий», - отметил Сизов.

По словам эксперта, такой истории с пше-
ницей нет, как следствие, наблюдается бо-
лее медленный рост урожайности пшеницы в 
мире. И как эта ситуация будет меняться даль-
ше, не очень понятно, потому что для ферме-
ров более выгодно сеять кукурузу. В Амери-
ке пшеница постоянно теряет свою площадь 
в пользу сои и кукурузы. Не очень понятно, 
как эта ситуация будет меняться в перспекти-
ве, потому что с одной стороны, производство 
пшеницы в мире становится не такой рента-

бельной, как производство других культур. 
«И принципиального улучшения нет, то 

есть либо пшеница должна торговаться по 
другим ценам, и стать действительно более 
нишевой культурой, с более премиальны-
ми ценами по сравнению с кукурузой, либо 
дать какую-то зеленую революцию пшени-
це, чтобы произошел значительный рост 
урожайности, но пока мы этого не видим. 
Это большая проблема для всех фермеров, 
которые занимаются пшеницей, будь то 
Казахстан, Россия Европа. Мы видим одну 
коммерческую ГМО-линию пшеницы в Ар-
гентине и Бразилии, уже одобренную, но 
пока движения нет, есть расчет на то, что 
ситуация изменится, но проблема она будет 
сохраняться», - подвел итог Андрей Сизов.

СИТУАЦИЯ С ПШЕНИЦЕЙ 
И КУКУРУЗОЙ

По данным эксперта, по производству 
зерна в Китае довольно ровная ситуация. 
Но если говорить о качестве, то, как и в Ка-
захстане, и на российском Урале, и Сибири, 
провинцию Хайнань активно заливали дож-
ди и качество зерна в этом году довольно 
невысокое. В России ожидается очень хоро-
ший урожай. Если абстрагироваться от ка-
чества, то в целом это 142 млн тонн, а из 
них 91,5 млн тонн пшеницы. Дожди во вре-
мя уборки в 2022 году заложили хороший 
запас влаги для урожая озимых в 2023 году. 

«Говоря о яровых в Сибири и на Урале, 
мы видим, что ситуация с осадками была 
довольно сложной. Также как и в Северном 
Казахстане. Это привело к тому, что мы ви-
дим сильное падение производства в Сиби-
ри, которая является одним из самых круп-
ных поставщиков. Таких низких урожаев мы 
не видели с 2014 года. В целом по России 
возросла доля фуража, 4 класса и сильно 
упала доля 3 класса», - отметил Сизов. 

Если говорить о ценовой динамике, то 
очень выражен ее внесезонный рост в Сиби-
ри. Сейчас сибирское зерно стоит примерно 
столько же, как и на юге. Что по российским 
меркам - нонсенс. И поставки в Казахстан 
будут идти невысокими темпами. В то же 
время Украина собрала 58 млн тонн, с уче-
том войны – это хороший показатель. Стра-
не с погодой повезло и даже производство 
кукурузы возрастет. В Казахстане зафикси-
ровано резкое снижение производства.

«Мировая торговля продолжает расти. 
И здесь мы видим, что пшеница становит-
ся менее важной культурой. Она становит-
ся более нишевой, но это не сказывается на 
доходах фермеров. Видим сохранение вы-
соких объемов импорта Китаем, среди кото-
рого соя, сорго, ячмень, кукуруза, пшеница, 
объем которой превысил отметку в 10 млн 
тонн», - отметил спикер.

Хотя между Россией и Китаем серьез-
ных прорывов и поставок нет. Китай берет с 
Дальнего Востока сою и кукурузу. Что каса-
ется поставок яровой пшеницы, то объемы, 
идущие по железной дороге, составляют не 
более сотен тыс. тонн. Китай не торопится 

их увеличивать. Подобные ожидания были 
и по поставкам казахстанской пшеницы, но 
Китай не спешит открывать свой рынок, он 
будет сильно торговаться. По экспорту рос-
сийской пшеницы в Казахстана объем мо-
жет достигнуть до 2 млн тонн.

«Мировые запасы кукурузы по прогнозу 
могут вырасти, а запасы пшеницы снизиться. 
Несмотря на такую довольно острую напря-
женность с запасами пшеницы, цены в мире 
находятся на исторически низком уровне в 
последние несколько лет, или 230-240 дол-
ларов за тонну на Черном море, во Франции 
240-250 долларов. Как резюме: очень непло-
хой урожай в России, но невысокого качества, 
растущее производство зерна в мире, но в 
тоже время видим некоторое сокращение за-
пасов зерна в мире», - подчеркнул Сизов.

В последние годы Бразилия стала круп-
нейшим экспортером кукурузы в мире. Но 
сейчас ситуация там складывается не луч-
шим образом. Штат Мату-Гросу - крупней-
ший производитель сои и кукурузы, уже 
сильно не добрал осадков. Урожаю сои уже 
нанесен критичный ущерб, нанесен неко-
торый урон урожаю кукурузы. Но при этом 
стоит помнить, что Бразилия убирает два 
урожая кукурузы за год, первый - это чет-
верть от общего производства. Запасы низ-
кие, и это влияет на цены в мире. 

КАКИЕ ФАКТОРЫ ВЛИЯЮТ 
НА ЦЕНЫ?

«Был у нас громкий разрыв «Зерновой 
сделки», на время остановились отгрузки из 
одних портов, продолжались из других. Укра-
ина активно вела отгрузку из Одессы, откуда 
вышло несколько сотен судов, и этот фактор 
несколько придавил цены на пшеницу. Эта си-
туация, вероятно, не закончилась. Сейчас от-
грузок в одесских терминалах нет, но рассчи-
тывать на то, что все закончилось не стоит. Есть 
много возможностей для того, как Украина и 
Россия могут создать проблемы для зернового 
экспорта друг другу. Пока последние пару ме-
сяцев это затихло», - подчеркнул эксперт.

Сизов напомнил, что мировые запасы 
зерна падают, а цены держатся на историче-
ском минимуме. В мае 2022 года рынок стал 
валиться и за это время упал более, чем в 
два раза. Есть сигналы о том, что мировой 
рынок пшеницы достиг своего дна или бли-
зок к нему или даже прошел.

«Мы видим интересную динамику: цена 
падает, и Китай покупает пшеницу, в конце 
ноября Китай купил 440 тыс. тонн амери-
канской пшеницы, что было огромным объ-
емом для разовой сделки американо-китай-
ской торговли. Китай начал активно покупать 
американскую пшеницу. Еще один фактор, 
который может оказать влияние – это вы-
боры президента России в марте 2024 года. 
Это приведет к стремительности решений, 
одно из них - запрет на экспорт дурума. За 
несколько оставшихся месяцев Россия может 
еще «выкинуть» несколько решений, которые 
скажутся на рынке очень сильно. И за этим 
стоит следить», - подвел итог Андрей Сизов.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЧТО ПРОИСХОДИТ НА МИРОВОМ РЫНКЕ СЕЛЬХОЗКУЛЬТУР? 
ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ?
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ТУКЫМ-2024

Какая поддержка со стороны го-
сударства и изменения ожидают 
семеноводство Казахстана? Какова 
ситуация с отечественной селекци-
ей и насколько казахстанские се-
мена конкурентоспособны, а также 
как помогает аграриям страхование 
посевов, - об этом шел разговор во 
время третьей Казахстанской кон-
ференции-контрактации «День Се-
мян «Тукым-2024» в Астане.

ПОДДЕРЖКУ ОБЕЩАЛИ
По официальным данным, ежегод-

но в Казахстане засевается 24 млн гек-
таров пашни, и для этого требуется 22,7 
млн тонн семян. По данным акиматов, за-
сыпка семян составляет более 80%. Для 
повышения доступности семян для агра-
риев принят ряд мер. Так, для покрытия 
дефицита в субсидиях на семена, образо-
вавшихся в прошлом и текущем году, вы-
делено 5,1 млрд тенге. Также в рамках ре-
формирования в системе семеноводства 
внесены изменения в нормативы субси-
дий. В Продкоропорации и Казахстанской 
семенной экспертизе сформирован семен-
ной фонд в объеме более 400 тыс. тонн, 
который будет использован при дефиците 
или крайней необходимости в 2024 году 
для семенных целей. 

«По просьбе областей снижены тре-
бования стандартов по качеству семян. Со 
следующего года планируется увеличение 
доли субсидируемых посевных площадей 
по элитным семенам с 15 до 25%, семян 1 
репродукции с 20 до 35%. Значимой под-
держкой для семеноводческих хозяйств 
станет увеличение норматива на приоб-
ретение селекционно-семеноводческой 
техники в рамках инвестиционного субси-
дирования с 25 до 50%. Данные правила 
начнут работать с 10 декабря 2023 года», 
- отметил директор департамента земле-
делия МСХ Мурат Иргибаев.

Также спикер добавил, что субсиди-
рование семеноводства является одной 
из ключевых мер господдержки. Аграрии 
могут получить дотации не только на от-
ечественные семена, но и купленные за 
рубежом. За последние 7 лет объем суб-
сидий на данную программу был увели-
чен в два раза с 8,5 до 16,5 млрд тенге. 
Это положительно сказалось и на сорто-
обновлении, которое выросло с 5 до 7,1%. 
Из республиканского бюджета выделяют-
ся средства на реализацию научных про-
грамм. За счет местных бюджетов осу-
ществляется экспертиза семенных качеств, 
произведенных в Казахстане семян. Для 
аттестованных производителей семян вве-
дено инвестиционное субсидирование се-
мян, селекционной техники и очиститель-
ного оборудования. 

«Меры по усилению контроля за ка-
чеством семян наряду с комплексом мер 
господдержки являются одними из важ-

ных в рамках обеспечения качества семян. 
По закону «О семеноводстве» все сорто-
вые посевы подлежат апробации, и все 
семена должны проходить экспертизу. А 
оригинальные и элитные семена райони-
рованных сортов подлежат обязательной 
оценке госкомиссии по сортоиспытанию. 
Одним из инструментов прозрачности 
должна стать информационная система 
прослеживания семян, над созданием 
которой сейчас работают. Для снижения 
риска по фальсификации семян, в систе-
ме будет учет по происхождению. Систе-
ма будет интегрирована со всеми базами 
данных», - пояснил представитель МСХ.

Он также подчеркнул, что семеновод-
ческие хозяйства, которые не сдают отче-
ты, будут относиться к высоким рискам, 
и будет проводиться профилактический 
контроль с посещением или внеплановые 
проверки. Для элитсемхозов, являющихся 
и оригинаторами, и семхозами, одновре-
менно являющихся элитсемхозами, ис-
ключены требования по наличию догово-
ров по научному сопровождению. А также 
по наличию специализированной техники 
по подработке семян и аттестации реали-
заторов семян, которые продают семена 
в упаковке. Касаясь вопросов совершен-
ствования законодательства в области се-
меноводства, спикер отметил, что данный 
законопроект находится в парламенте, и 
со следующего года начнется его обсуж-
дение. Также будут изменены подходы по 
обязательному госреестру. Законодателем 
будет установлено ведение информаци-
онной системы, внедрение добровольной 
сертификации на основании международ-
ных стандартов.

ПОСЕВЫ СНИЖАЮТСЯ, 
ПОСЕВЫ РАСТУТ

Анализ рынка маличных культур пока-
зывает, как меняются площади посевов в 
зависимости от конъюнктуры рынка, цен и 
ситуации на мировых рынках. К примеру, 
лён масличный достиг своего пика в 2020 
году, после того, как цены на него стали 
снижаться, стали уменьшаться и посевные 
площади. Как итог - в этом сезоне лён за-
нял 909 тыс. гектаров. Стабильная дина-
мика наблюдается по подсолнечнику, еже-
годный рост составляет от 10 до 15%. И он 
опередил по площадям и урожайности лён 
из-за засухоустойчивости. 

«Климатические условия вносят кор-
рективы в севообороты. Среди маслич-
ных лён и подсолнечник доминируют. В 
то время, как рапс достигал пика в 2018 
году, несмотря на имеющиеся привлека-
тельные цены, он год за годом снижает 
позиции из-за сложностей с выращива-
нием и борьбой с вредителями. Площади 
под сафлором в 2021 году достигли 600 
тыс. гектаров, но из-за снижения цены, 
стали уменьшаться, и снижение произо-
шло в 8 раз. Что касается сои, то рост 
площадей идет нестабильно из-за отсут-
ствия влаги. Увеличение порядка 100 тыс. 
гектаров», - заявил председатель ОЮЛ 
«Республиканская палата семеноводов» 
Фарид Абитаев.

По данным эксперта, судя по динами-
ке, подсолнечник и лен будут доминиро-
вать в посевах. Самый большой валовой 
сбор подсолнечника был в 2022 году. Но 
цена в мире снизилась, плюс повлияла на 
внутреннюю цену экспортная пошлина. И 
если на севере маслозаводы покупают 

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ СЕМЕНОВОДСТВО: ПЕРСПЕКТИВА, 
ПОДДЕРЖКА И ВОЗМОЖНОСТИ
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«семечку» по 150 тыс. тенге, то в ВКО, ко-
торая является основным производителем 
подсолнечника, цена держится на уровне 
120-130 тыс. тенге в зачетном весе. Это об-
условлено плохими погодными условиями. 
И в целом урожайность культуры снизится.

По прогнозу Абитаева на 2024 год, от-
сутствие семян в Казахстане, низкая норма 
высева, сподвигнет аграриев сеять подсол-
нечник. Несмотря на снижение цены, бла-
годаря засухоустойчивости, культура по-
зволит фермерам делать экономику: ведь 
норма высева подсолнечника в 4 кг и за-
траты на гектар в 16 тыс. тенге, затраты на 
пшеницу будут больше. Поэтому прогнози-
руется, что площади вырастут примерно на 
10-15%. Это и подтверждает спрос на се-
мена подсолнечника. Что касается осталь-
ных культур, то они останутся практически 
на прежнем уровне. Ежегодно происходит 
рост посевных площадей по культурам от 
300 до 700 тыс. гектаров. В этом году по 
сравнению с 2022 годом резко упала уро-
жайность зерновых или примерно на 30%, 
по подсолнечнику она почти не измени-
лась и составляет 8,4 центнера с гектара. 
Порог окупаемости по подсолнечнику со-
ставляет около 7 центнеров с гектара, это 
позволит фермерам получить прибыль.

«Валовой сбор в разрезе культур по-
казывает динамику по кормовым, потому 
что нарастает животноводство. По моему 
мнению, скоро себя покажет сорго и су-
данка, площади под которыми будут ра-
сти. Нам надо уходить в засухоустойчивые 
культуры и менять технологию производ-
ства и внесения удобрений. Переходить 
на интенсивный путь и получать более вы-
сокие урожаи», - добавил глава Палаты.

ТЕНДЕНЦИЮ 
МОЖНО ПЕРЕЛОМИТЬ

По данным эксперта, сегодня произ-
водство семян в Казахстане есть, и если 
посмотреть по годам, то 2017 год был мак-
симальным. Идет постепенный рост по-
казателей, но при этом казахстанские се-
мена стали постепенно уступать позиции 
иностранной селекции. И эту тенденцию 
необходимо переломить. Что касается за-
сыпки семян на посев 2024 года, то она 
держится на уровне 86%. Но полная кар-

тина будет понятна ближе к окончанию 
года, и реальная ситуация будет немного 
хуже официальных отчетов. Если гово-
рить о семенах масличных культур, то их 
засыпано меньше 70%. Но достигнута до-
говоренность о предоставлении членам 
Палаты скидки до 10% на приобретение 
селекционно-семеноводческой техники и 
оборудования, производимых мировым 
лидером компании «Wintersteiger AG». 
Также, ведутся переговоры с мировыми 
изготовителями семенной линии PETKUS, 
CIMBRIA, WESTRUM. Кроме того, Палата 
внесла предложения по увеличению доли 
возмещения инвестиционных вложений 
с 25% до 80% по приобретению селек-
ционно-семеноводческой техники и обо-
рудования, а также семяочистительно-
сортировального оборудования. Но было 
поддержано увеличение до 50%.

Сейчас Палата ведет переговоры с 
ведущими селекционерами разных стран 
по улучшению отечественной селекции, 
внедрению участков гибридизации, за-
кладки участков производства семян, по-
тому что сегодня семена являются сдер-
живающим фактором для производства. 
Стоимость импортных семян каждый год 
растет, а низкие урожаи сразу отбивают 
у фермеров желание заниматься этими 
культурами.

Абитаев отметил, что в Палате видят 
большой резерв повышения объема каче-
ственных отечественных семян масличных 
культур. И сегодняшняя ситуация в России, 
когда оттуда ушли ведущие мировые ком-
пании, двигает их в Казахстан по размно-
жению и реализации семян, ориентирован-
ных не только на казахстанский рынок, но и 
наших соседей. Эксперт уверен, что в стра-
не появятся интересные отечественные на-
работки, которые позволят аграриям более 
оптимистично смотреть на стоимость семян.

«Отечественная селекция, которой 
мы сегодня занимаемся, имеет неплохие 
успехи. Мы вышли с экспортом наших се-
мян подсолнечника в Россию. Казахстан-
ская селекция может показывать конку-
рентоспособные результаты и высокие 
экономические показатели, и это уже до-
казано на практике. Это заслуга частных 
компаний, которые заняты селекцией. Се-
годня мы активно работаем с канадскими 
учеными, совместно испытываем сорта, а 
также с европейскими компаниями про-
водим селекцию по многолетним травам, 
с российскими компаниями – по кормо-
вым. Провели переговоры и с турецкими 
селекционерами о совместной работе. Мы 
сделали ставку на молодежь, и средний 
возраст ученых у нас составляет 35 лет», - 
пояснил Фарид Абитаев.

Он добавил, что сегодня казахстанские 
гибриды подсолнечника становятся попу-
лярными на рынке России. И они могут 
составить достойную конкуренцию. А раз-
витие семеноводства позволит сделать от-
ечественные семена доступными и каче-
ственными. 

СТРАХОВАНИЕ В АПК - 
КАК НАДЕЖНЫЙ ИНСТРУМЕНТ
Сегодня одна из главных проблем для 

аграриев – это засуха в Казахстане, кото-
рая активно проявляется в северных реги-
онах последние 2-3 года, где пострадало 
от засухи порядка 7 млн гектаров. Затем 
с августа началось переувлажнение почв. 
Эти проблемы сегодня невозможно пре-
одолеть, а возместить риски может только 
агрострахование. 

«Разработанная нами система ин-
дексного агрострахования за последние 
четыре года показывает положительные 
результаты по выплатам. За этот период 
было выплачено более пяти миллиардов 
тенге, включая 3,8 миллиарда тенге в этом 
году. Застраховано более трёхсот тысяч 
гектаров. На сегодняшний день есть воз-
можность подать заявку в режиме онлайн 
с подписанием ЭЦП на портале kezekte.
kz. Тариф страхования составляет 6,1% от 
норматива затрат. Например, если у вас 
1000 гектаров, с нормативом затрат на 
гектар 100 000 тенге, то общая стоимость 
страховки составит 1 млн. 220 тысяч тен-
ге, с учетом 80% субсидии от государства. 
В этом году от засухи весенний и лет-
ний периоды пострадало более 7 млн 
гектаров, а от переувлажнения - более 
20 миллионов. Это привело к значитель-
ным потерям урожая. У многих ферме-
ров образовалась задолженность перед 
банками, инвесторами  и поставщиками 
за семена, гербициды и удобрения. Из-
менения климата оказывают серьезное 
влияние на агробизнес, создавая убытки. 
Чтобы снизить свои риски, поставщики, 
зернотрейдеры и фермеры должны ак-
тивно использовать систему индексного 
страхования - единственный эффектив-
ный инструмент в мире для страхования 
от засухи в весенний и летний периоды 
и от переувлажнения в осенний период. 
Более того, есть возможность застрахо-
вать свой скот. Это тоже очень актуально 
в этом году, так как повышенная влаж-
ность негативно влияет на иммунитет КРС, 
МРС и лошадей. Сейчас мы уже наблюда-
ем вспышки бруцеллеза, эмфизематозно-
го карбункула (эмкара), ящура. Откройте 
новости, посмотрите, не игнорируйте эти 
факты», - сообщил заместитель генераль-
ного директора ТОО «Concordia Group» 
Кайрат Султанбеков.

ТУКЫМ-2024
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КАДРЫ

В последние годы аграрии все 
чаще жалуются не только на отсут-
ствие кадров, но и на то, что вы-
пускники аграрных колледжей и 
вузов далеки от производства и им 
приходится снова проводить их об-
учение. Учебных заведений в Казах-
стане много, но не каждое может 
похвастать отличной технической 
базой и интересным подходом к 
организации процесса обучения. О 
том, как готовят будущие кадры для 
АПК и как завлечь молодежь в от-
расль и вернуть в село, в ходе спе-
циализированной выставки-конфе-
ренции «JańaDala / VetAstana ‘2023» 
корреспондент «Босс-Агро» узнал 
у заместителя директора Восточно-
Казахстанского многопрофильного 
колледжа Аскара Шинтемирова.

- Аскар Муратканович, расска-
жите, пожалуйста, почему вы вме-
сте с преподавателями и студентами 
решили поучаствовать в этом меро-
приятии? 

- Наш колледж был открыт в 1945 
году в Уланском районе, в селе Са-
ратовка, раньше он был Восточно-Ка-
захстанским сельскохозяйственным 
колледжем. Тогда было открыто три 
специальности - ветеринария, агроно-
мия и механизация сельского хозяй-
ства. До сегодняшнего дня мы ведем 
обучение по этим трем специальностям. 
А буквально в августе этого года было 
принято решение о переименовании 
учебного заведения в многопрофиль-
ный колледж. Почему это было сдела-
но? Просто у нас появилось обучение 
по таким направлениям как лесное хо-
зяйство, автодело и программное обе-
спечение IT-технологии. Сегодня они 
являются неотрывной частью сельского 
хозяйства. Программное обеспечение, 
IT-технологии, компьютеры, сегодня 
везде: и в комбайнах, и в ветерина-
рии, и в агрономии. Мы хотим идти в 
ногу со временем, поэтому увеличили 
перечень специальностей, так как се-
годня сельское хозяйство выходит на 
новый высокий уровень развития, где 
необходимы новые технологии. Мы 
уже много лет готовим ветеринарных 
специалистов, поэтому, когда мы уз-
нали, что будет такое большое меро-
приятие, конечно, решили не отставать. 
Во-первых, мы хотели показать нашим 
студентам, что действительно, студенты 
ветеринарной специальности, они есть, 
были и, надеюсь, будут в нашем кол-
ледже. Мы привезли сейчас студентов, 
которые участвуют в республиканских 

конкурсах, и занимают призовые места. 
Мы стараемся участвовать в мероприя-
тиях не только по линии образования, 
но и тех, которые проводят Министер-
ство сельского хозяйства или различ-
ные Палаты. Поэтому сегодня приехали 
себя показать и показать, что из себя 
представляет наш колледж. 

- Скажите, позволяет ли сегод-
ня техническая база колледжа вне-
дрить новые специальности?

- С самого основания наш колледж 
был сформирован с целью обеспечения 
отрасли сельского хозяйства професси-
ональными кадрами. Учебный блок на-
шего колледжа главного корпуса состо-
ит из четырех этажей. Четвертый этаж у 
нас занимают агрономия с механизаци-
ей. Третий этаж полностью отдан вете-
ринарии. И второй этаж - администра-
тивный блок и общеобразовательный, 
так как у нас учащиеся после девятого 
класса. И первый этаж полностью за-
нимает лаборатория механизации. По 
сути, в нашем колледже проходит об-
учение с практическими навыками. 
Наша учебно-производственная база 
состоит из комбайнов последнего поко-
ления New Holland, плюс еще посевной 
комплекс John Deere, тракторы МТЗ.

Что касается ветеринарии, то у нас 
функционируют две ветеринарных кли-
ники. Одна для мелких животных, вто-
рая - для крупных животных. В первой 

проводятся операции, и учащиеся в 
них участвуют. Для изучения крупных 
животных у нас имеются большие лек-
ционные залы. Это сделано для того, 
чтобы в любую погоду и любое время 
года животное можно было заводить и 
проводить манипуляции. Пусть это бу-
дет клинический, или операционный, 
или вскрытие, либо осмотр вживую. У 
нас есть небольшая ферма на 50 голов, 
среди них овцы, коровы, кролики.

Что касается агрономии, у нас есть 
400 гектаров своих пахотных земель 
и вся необходимая для работы техни-
ка на базе. Соответственно, механиза-
ция сельского хозяйства с агрономией 
вплотную работает на этих землях. У 
нас мастера производственного обуче-
ния, преподаватели агрономии вместе 
со студентами обрабатывают землю, 
сеют. То есть в поле на практике сту-
денты постигают все азы профессии.

- По сути, это дуальное образо-
вание? Что касается количества сту-
дентов, сколько сейчас колледж вы-
пускает?

- Дуальное обучение у нас ведется 
по ветеринарии, по агрономии, по ме-
ханизации. На сегодняшний день у нас 
обучаются около 300 студентов. Из них 
около 60% - это ветеринары. Раньше, 
когда это был сельхозтехникум, учи-
лось полторы тысячи студентов только 
на очной форме и восемьсот на за-

КАК СБЛИЗИТЬ ОБРАЗОВАНИЕ 
И ПРОИЗВОДСТВО?
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очной форме. Сегодня у нас бесплатное 
образование, потому что мы государ-
ственный колледж. Кроме того, у нас 
бесплатное четырехразовое питание и 
общежитие для студентов. И плюс они 
еще стипендию получают от государ-
ства. Проживание и питание мы берем 
на себя. За счет наших, как говорится, 
возможностей. Хотел добавить, что у 
нас секционное общежитие. В каждой 
секции есть душевая кабина, туалет от-
дельно. Раз в месяц на каждую секцию 
студентам выдаем продовольственную 
корзину. В нее входят крупы, масло, 
картошка, лук, морковь. Все это мы 
им предоставляем для того, чтобы сту-
денты себя не ущемляли. Если честно 
сказать, по-другому сейчас студентов в 
сельское хозяйство не затянуть. Когда в 
школах проводим агитационную рабо-
ту, то как только начинается разговор 
о сельском хозяйстве, ученики разво-
рачиваются и уходят. Надо принимать 
меры на более высоком уровне. 

- Как заинтересовать молодежь 
сельским хозяйством? Оно сегодня 
кардинально отличается от той, что 
была 40 лет назад.

- Необходимо менять отношение к 
аграрной отрасли. Надо уже со школь-
ной скамьи, скажем, с пятого-шесто-
го класса детям прививать интерес к 
сельскому хозяйству. Надо показывать 
школьникам наглядно, что раньше аг-
роном ходил с аршином, мерил землю. 
Сейчас нет такого: все делает спутник, 
нужно уметь владеть IT-технологиями, 
и тогда ты можешь быть хорошим спе-
циалистом. Оцифровка полей идет без 
проблем. Отбор проб для анализа по-
чвы тоже ведут машины. Нужно только 
уметь смотреть, анализировать и де-
лать выводы. Сейчас ни один тракто-
рист не лезет, как говорится, с ключом 
на 32 в комбайн. Он весь автомати-
зированный. У него «мозги» работают 
лучше, чем у этого комбайнера. Вся 

техника завязана через компьютер, все 
видно, GPS-навигация. Сейчас ночной 
посев не является проблемой, как рань-
ше: механизатор по GPS-у едет и делает 
точный высев. Машина сейчас думает. 
Например, комбайн John Deere, на ко-
тором мы обучаем учащихся, пройдя 
один круг в поле, выдает, что сегодня 
работать нельзя, влага большая. 

Много новшеств и в ветеринарии, 
мы со своими специалистами, со сту-
дентами увидели много нового на вы-
ставке. И это новое мы хотим внедрить 
у себя, чтобы завтра наши студенты, 
выходя из колледжа, не пугались но-
вых технологий, а, наоборот, говорили, 
что они знают, умеют, и готовы это де-
лать. И когда они будут выполнять по-
ставленные задачи, аграрии, которые 
дают им работу, будут с уверенностью 
брать наших студентов и говорить, что 
им можно доверить современную тех-
нику и оборудование. Если мы будем 
вести хорошую пропаганду, показы-
вать достойные фильмы о работе всех 
специалистов сельского хозяйства, о 
том, как изменилась отрасль с внедре-
ние новых технологий, то и население, 
молодёжь будет менять отношение к 
сельскому труду. Люди поймут, что 
прошло то время, когда, извините, хво-
сты коровам крутили. Сейчас все авто-
матизировано, сканируешь чипы и вся 
информация есть. И даже стельность у 
коров проверяет компьютер.

- Аграрии часто говорят, что зна-
ния в учебных заведениях и произ-
водство далеки друг от друга. Как 
сократить разрыв, и готовить специ-
алистов, которые с легкостью сразу 
начнут работать?

- Если говорить о нашем коллед-
же, то с уверенностью могу сказать, что 
наши выпускники готовы сразу присту-
пить к работе в хозяйствах, и нам за 
них не будет стыдно. Мы, по сути, даём 
тот базис и то практическое обучение, 

которое позволяет студенту к «выпу-
ску» быть полностью подготовленным 
к дальнейшей работе на предприятии. 
Наших студентов не нужно переобучать 
к работе на современном оборудова-
нии, оно у нас используется в процессе 
обучения. Кроме того, мы даже можем 
переобучать действующих сотрудников 
агропредприятий по повышению ква-
лификации, для этого у нас всё есть. 

Что же касается разрыва между про-
изводством и обучением, то здесь могу 
сказать только одно - к сожалению, не 
все агропредприятия заинтересованы 
в подготовке своих кадров, и это мы 
наблюдаем постоянно. Для того, чтобы 
молодежь шла учиться сельхозспеци-
альностям, нужно поменять не только 
мотивационный подход, но и чтобы 
сами главы хозяйств, которые заинте-
ресованы в развитии своего предпри-
ятия, приводили студентов, готовых 
обучаться. Это будет большим плю-
сом, нежели мы, преподаватели, будем 
бегать в поисках студентов. Это будет 
эффективно, потому что сам аграрий 
скажет, что как только студент завер-
шает обучение, и он его забирает. Из-
начально, уже на первом курсе для сту-
дента будет готово рабочее место. А в 
течение тех лет, пока он будет учиться, 
мы его каждый раз будем отправлять в 
хозяйство. И он будет повышать свою 
квалификацию, и хозяйство будет раз-
вивать. Надо, чтобы сельхозформиро-
вания повернулись к образованию ли-
цом. Хозяйственники что делают? Они 
только твердят, что нет специалистов, 
при этом лишь единицы работают на-
прямую с колледжами, университета-
ми, отправляя студентов из своих сел 
на обучение, тем самым обеспечивая 
своё агропредприятия притоком моло-
дых специалистов. А если каждый фер-
мер будет придерживаться такого под-
хода, то и дефицита кадров не будет, 
как и разрыва между производством и 
обучением.

КАДРЫ

2024 год пройдет под знаком Зеленого Деревянного Дракона. Дракон 
– священное существо для китайцев, символ власти и императора. И в 
новом году стоит ожидать смену руководства во многих странах, прихода 
к власти новых, сильных и могущественных лидеров.

Несмотря на свой устрашающий вид, Дракон не несет угрозы, а представляет 
собой гармонию Неба и Земли, человеческого и божественного, материального 
и духовного, мужского и женского.

Поэтому 2024 год идеально подходит для балансирования и гармонизации 
как своего внутреннего состояния, так и разных сфер собственной жизни. На-
пример, Дракон поможет выйти из конфликтов с противоположным полом, 
найти баланс между работой и семьей, перестать зацикливаться на деньгах 
или наоборот, начать относиться к ним с уважением, ценить (в зависимости от 
ваших текущих установок).

В целом год будет ярким и запоминающимся, так как сам Дракон – олицетворение чего-то невероятного и удивитель-
ного. При этом знак Дракона представляет собой активный, янский принцип, и ему не по душе однообразие и стабиль-
ность. Он жаждет могущества, восхищения окружающих, смены впечатлений и эмоций, побед.

Поэтому многие в новом году наберутся смелости, чтобы воплотить самые дерзкие и отчаянные мечты. К тому же Дра-
кон азартен и любит поиграть с судьбой. И, как правило, ему улыбается удача. Так что риск (обдуманный, разумеется) 
может принести вам потрясающие результаты.

С НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ 2024 ГОДОМ!
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НАУКА

По мнению ученых, вопрос фитосанитарной и продовольствен-
ной безопасности необходимо решать сообща и укреплять меж-
дународное сотрудничество, обмениваться передовыми техноло-
гиями и лучшими практиками между учеными разных стран. О 
вызовах в фитосанитарии, проблемах и методах их решения гово-
рили на международной научной конференции, организованной к 
65-летию Казахского научно-исследовательского института защи-
ты и карантина растений имени Жазкена Жиембаева.

Мероприятие получилось действительно международным с участием 210 
гостей, из них 44 из России, Кыргызстана, Монголии, Узбекистана, Белорус-
сии, а также из различных регионов Казахстана. В оргкомитет конференции 
поступило более 123 статей и докладов от ученых из Узбекистана, Кыргызста-
на, Беларуси, Российской Федерации, Молдовы, Польши, Болгарии, Велико-
британии, Турции, Пакистана, Китая, Монголии.

На встрече ученые отметили, что увеличивающиеся масштабы иностран-
ного туризма и объемы импорта продукции растительного происхождения 
создают реальные предпосылки для заноса на территорию Казахстана новых 
потенциально опасных вредных организмов с высоким карантинным риском. 
По их расчетам, более 400 видов вредных организмов могут проникнуть в 
Казахстан из-за международной торговли. Такие вредители могут быть аб-
солютно во всех органических товарах, которые прибывают в нашу страну, и 
если не бороться с ними, то последствия могут быть необратимы.

«В последние годы постоянно возникали фитосанитарные и экологиче-
ские катаклизмы, вызванные биологическими инвазиями чужеродных ви-
дов, таких как азиатский подвид непарного шелкопряда, дынная муха, юж-
ноамериканская томатная моль, бактериальный ожог плодовых культур. 
Например, в 2021 году 50 партий томатов из Азербайджана, Туркменистана, 
Узбекистана и Турции весом более 700 тонн запретили ввозить на террито-
рию Казахстана из-за обнаружения в них вируса коричневой морщинистости 
плодов томата», - отметили на конференции.

В тоже время анализ биологических инвазий чужеродных видов показал 
важность научных исследований, экологических и генетических оценок попу-
ляций-источников. Ученые отметили, что наиболее часто натурализовывались 
виды с высокой экологической пластичностью, например, колорадский жук, 
дынная муха, которая повреждала от 76 до 90,5% плодов дыни в Кызылордин-
ской и Туркестанской областях, а также в Жамбылской, Западно-Казахстанской, 
Атырауской, и Мангыстауской областях, принося убытки бахчеводству.

Как было отмечено на мероприятии, у ученых вызывают опасения ана-
лизы посевного материала, проведенные в институте. Специалисты изучили 
семена таких культур как сахарная свекла, нут, пшеница, ячмень, овес, го-
рох, чечевица, овощебахчевые культуры из разных регионов, показал, что, 
несмотря на предпосевную обработку и экспертизу семян, они оказались 
зараженными, что влияет на ухудшение фитосанитарного состояния сель-
скохозяйственных культур в республике. В одном семени встречалось до 15 
видов болезней, в экспериментах часто выделяются до 7 видов болезней, из 
них 5 патогенных (грибы и бактерии) и 2 сапрофитных.

«Отечественное семеноводство требует модернизации, которая обязатель-
но должна включать защиту и карантин растений, и, в частности, фитоэк-
спертизу и оздоровление семенного материала, так как фитосанитарные меры 
играют ключевую роль в предотвращении распространения вредных организ-
мов. Обмен научной информацией между странами поможет эффективно бо-
роться с глобальными вызовами в области здоровья растений, содействовать 
инновационным решениям и поддерживать усилия по обеспечению фитоса-
нитарной безопасности в мировом масштабе», - добавили ученые.

По мнению специалистов в сфере фитосанитарии, для эффективной ра-
боты необходимо решить и ряд вопросов, в числе которых актуализация 
законов РК «О защите растений» и «О карантине растений», согласно с ра-
тификацией международных соглашений МККЗР, ЕОКЗР, ЕврАзЭС. А также 
перечня карантинных и особо опасных вредных организмов. Необходимо 
рассмотреть вопросы внедрения правил и порядка, касающихся оригиналь-
ного и первичного семеноводства, в частности, внедрение обязательной 
процедуры проведения фитоэкспертизы и оздоровления семян в семеновод-
ческих хозяйствах и специализированных аккредитованных лабораториях. 
При КазНИИ защиты и карантина растений создать Центр здоровья семян с 
целью контроля карантинных вредных организмов в семенах.

«Нужно рассмотреть вопрос о поэтапном исключении стойких и особо 
опасных пестицидов из списка пестицидов, разрешенных к применению на 

ВРЕДНЫХ ОРГАНИЗМОВ И БОЛЕЗНЕЙ РАСТЕНИЙ ВСЕ БОЛЬШЕ: 
ФИТОСАНИТАРИЯ ТРЕБУЕТ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ

территории Казахстана и дополнении их совре-
менными пестицидами. Необходимо на госу-
дарственном уровне поднять вопрос массового 
производства и применения биоагентов и соот-
ветствия биофабрик и биолабораторий по их 
массовому производству, с организацией лабо-
раторий по оценке качества биоагентов. Разра-
ботать правила регистрации биоагентов на тер-
ритории РК», - добавили специалисты.

Ученые считают, что необходимо усилить 
подготовку и повышение квалификации спе-
циалистов по защите и карантину растений, 
путем выделения грантов бакалаврам и маги-
странтам, целевой докторантуре, а также фи-
нансирование стажировок в ближнее и дальнее 
зарубежье в ведущие организации по защите 
и карантину растений. В связи с поручением 
Президента РК о развитии семеноводства и 
стимулировании агронауки, необходимо вклю-
чить в правила пункт о необходимости наличия 
ежегодного договора, с юридическим лицом, 
осуществляющим научно-исследовательские 
работы в области защиты и карантина расте-
ний, с аккредитованной лабораторией на про-
ведение фитоэкспертизы, оздоровление семян 
и фитосанитарный мониторинг посевов после 
оздоровления. Центр Здоровья Семян позволит 
проводить научно-методическое обеспечение 
КГИ АПК МСХ РК и семеноводческих хозяйств 
по недопущению распространения опасных, 
особо опасных и карантинных вредных орга-
низмов. Специалисты предложили разработать 
и внедрить интегрированные и биологические 
системы защиты сельскохозяйственных культур 
от вредных организмов.
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От того, как будет подготовлена земля к посеву той или иной куль-
туры, зависит если не всё, то, однозначно, многое. В первую очередь, 
это, конечно, равномерность всходов, со всеми вытекающими послед-
ствиями. Инженеры компании LEMKEN (Германия ) знают это, и всю 
технику которую проектируют для дальнейшей работы с землёй, соз-
дают таким образом, чтобы аграрий получил максимум эффективно-
сти и экономии от её использования. Именно в LEMKEN агрегаты созда-
ются таким образом, чтобы их можно было комплектовать с другими 
орудиями для проведения нескольких агроприёмов за один проход по 
полю или использовать как самостоятельное орудие. 

Одним из ярких примеров орудия с многосторонними возможно-
стями оснащения является System-Kompaktor для предпосевной под-
готовки почвы от LEMKEN.

ПРОИЗВОДИТЕЛЬ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ

СОЗДАЕТ НАИЛУЧШИЕ 
ПРЕДПОСЫЛКИ

Идеальное посевное ложе является 
основой для оптимального роста расте-
ний. Обработанная почва должна быть 
хорошо выровнена и одновременно 
хорошо разрыхлена по всей шири-
не захвата и на всю рабочую глубину. 
Особенно важным является качество 
посевного горизонта, на который вно-
сится посевной материал. Он должен 
быть хорошо уплотнен, чтобы обеспе-
чивать идеальное снабжение почвен-
ной влагой. Структура почвы с мелкой 
фракцией в области размещения семян 
и крупными комьями на поверхности, 
обеспечивают оптимальные всходы. 
System-Kompaktor создает для этого 
наилучшие предпосылки.

System-Kompaktor, фирмы LEMKEN, 
с шириной захвата от 3 до 12 м, обе-
спечивает большую площадь обработки 
за один рабочий проход. Это идеальное 
орудие для подготовки хорошо разрых-

ленного, обработанного на одинаковую 
глубину и хорошо уплотненного посев-
ного ложа, особенно для сахарной све-
клы и мелкосеменных культур, таких, 
как рапс. Полунавесная комбинация для 
предпосевной подготовки почвы System-
Kompaktor с рабочей шириной 5 и 6 м 
может комбинироваться с пневматиче-
ской сеялкой Solitair фирмы LEMKEN.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
Передний измельчающий каток осу-

ществляет предварительное измельче-
ние почвы, которая уже выровнена с 
помощью передней выравнивающей 
планки. Два ряда стоек со стрельча-
тыми лапами обеспечивают сплошную 
обработку посевного ложа и создают 
равномерно глубокий горизонт посева. 
А навешивание рабочих секций на па-
раллелограмм гарантирует точное ве-
дение и, тем самым, равномерную глу-
бину обработки. 

Плоское расположение лемехов уве-

личивает силу вхождения орудия в по-
чву, что обеспечивает наибольшее дав-
ление на катки-измельчители. Благодаря 
этому процессы выравнивания и кроше-
ния проводятся наилучшим образом. 

Хорошо разрыхлённая и выровнен-
ная почва дополнительно измельчает-
ся расположенными сзади катками-из-
мельчителями. 

В тоже время режущая планка уси-
ливает эффект рыхления почвы и иде-
ально ее выравнивает. 

Дополнительно происходит разделе-
ние крупных и мелких комьев, при этом 
большие комья земли остаются сверху. 

Задние прикатывающие катки обе-
спечивают хорошее обратное прикаты-
вание почвы. Совершенное посевное 
ложе создано.

ЭФФЕКТИВНАЯ 
ОБРАБОТКА ПОЛЕЙ

С помощью System-Kompaktor часто 
достигается желаемое качество обра-
ботки почвы уже после первого рабо-
чего прохода. Его производительность 
значительно выше, чем у орудий, рабо-
тающих от вала отбора мощности. 

System-Kompaktor создает осно-
ву для равномерных всходов семян 
независимо от почвенного рельефа. 
Заданная рабочая глубина выдержи-
вается также и при небольшой глуби-
не предпосевной обработки почвы. А 
разнообразные комбинации рабочих 
органов и катков обеспечивают опти-
мальное крошение и уплотнение по-
чвы, адаптируются к имеющимся по-
чвенным условиям.

Применение высококачественных 
сталей обеспечивает высокую проч-
ность и долгий срок службы рамы. 
Гибкая несущая рама из прочной пру-
жинной стали выдерживает большие 
ударные нагрузки. Таким образом, 
трактор и орудие особенно защищены 
при переездах по общественным доро-
гам и при разворотах на краю поля.

Надежные пластинчатые и трубча-

SYSTEM-KOMPAKTOR ОТ LEMKEN – 
КАЧЕСТВЕННАЯ ПОДГОТОВКА ПОЧВЫ

тые катки-измельчители закреплены на 
подшипниковых узлах и вместе с ре-
жущей планкой обеспечивают наилуч-
шим образом выравнивание верхнего 
слоя почвы. А следорыхлители, выпол-
ненные в форме стрельчатых лап или 
узких долот, удобно и бесступенчато 
регулируются на любую ширину трак-
торной колеи или ширины колес. Для 
защиты от повреждений они серийно 
оснащены автоматической защитой от 
перегрузок. Регулировка глубины осу-
ществляется быстро и без использова-
ния инструментов, ступенчато с помо-
щью штифтов.

В дополнение к обработке почвы, 
комбинация орудий фирмы LEMKEN, 
состоящая из полунавесной System-
Kompaktor и навесной сеялки Solitair, 
образует идеальный посевной ком-
плекс. Выглубление рабочих секций 
происходит независимо от высеваю-
щей секции пневматической сеялки 
Solitair и, таким образом, гарантиру-
ется качественная обработка и выглу-
бление рабочих секций и высевающей 
секции сеялки на краю поля. С помо-
щью регулируемых клапанов на по-
чвообрабатывающем агрегате и на се-
ялке Solitair можно переносить вес на 
прикатывающие катки полунавесного 
агрегата и на высевающую секцию. 
Тем самым достигается отличное ка-
чество работы, независимо от уровня 
заполнения бункера сеялки.

Поскольку точки присоединения се-
ялки к полунавесным орудиям LEMKEN, 

таким как System-Kompaktor, ZIRKON, 
RUBIN, HELIODOR и KRISTALL, располо-
жены одинаково, пневматическая се-
ялка Solitair удобно комбинируется со 
всеми вышеназванными орудиями. 

В качестве дополнительного ос-
нащения с полунавесным System-
Kompaktorом по выбору может постав-
ляться гидравлическая трехточечная 
навеска для комбинирования с сеялка-
ми других производителей.

По вопросам стоимости и 
комплектации обращайтесь:

г. Нур-Султан, район Алматы, 
ул. А. Пушкина, дом. 25, ВП 18.
e-mail: v.zhuravlev@lemken.kz, 

web: www.lemken.kz,
mob.: +7 705 749 44 66, 

Виктор Журавлев
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ЛИДЕР ЛИДЕР

СКОРОСТЬ, КАЧЕСТВО И БЕЗУПРЕЧНАЯ РЕЗКА

ПРИЦЕПЫ RX И ZX ОТ KRONE 

Заготовить сенаж и вывезти его с поля - задача для 
животноводческого агропредприятия не всегда выпол-
нима с точки зрения оперативности и качества корма. 
Для этой агропроцедуры требуется целый парк агро-
техники, но это только в том случае, если в хозяйстве 
нет самозагружающихся прицепов от компании KRONE. 
Если же агропредприятие имеет в своем арсенале при-
цепы RX и ZX от Krone на основе нового режущего 
аппарата OptiGrass, то эта задача выполняется в ми-
нимальные сроки с максимальным качеством измель-
ченного сенажа. К прицепу нужен только трактор, и он 
работает по принципу «сам измельчаю гружу, переме-
щаю и разгружаю».

ПРИЦЕПЫ, КОТОРЫЕ РАБОТАЮТ
Krone представляет новые самозагружающиеся прицепы 

и прицепы для транспортировки измельченной массы серий 
RX и ZX после существенной технической модернизации и 
обновления дизайна. Не только высококлассный прицеп ZX 
вместимостью от 43 до 56 м3, но и его младший брат RX 
(от 33 до 40 м3) задают новые стандарты качества заготовки 
кормов в сегменте профессиональной кормоуборочной тех-
ники. Это стало возможным, благодаря новому режущему 
аппарату OptiGrass 28 и 37, гарантирующему чистую, ровную 
резку и оптимальное по структуре и однородности качество 
кормовой массы – с первого до последнего стебелька.

ИНТЕГРАЛЬНЫЙ РОТОР 
С СИСТЕМОЙ SPLITCUT

Идеальный захват 
и подачу растительной 
массы к режущему ро-
тору и ее максимально 
равномерный поток обе-
спечивает подборщик 
без направляющей бе-
говой дорожки EasyFlow 
шириной 2,12 м. Благо-
даря гидравлическому 
приводу, скорость зубьев 
меняется в зависимости 
от количества пропускае-
мой массы, в результате 
чего материал равномер-
но подается к режуще-
му ротору. Такой подход 
не только благоприятно 
сказывается на качестве 
кормовой массы, но и 
снижает расход топли-
ва. При этом подборщик 
EasyFlow с маятниковой 

подвеской и электрогидравлической разгрузкой гарантирует 
оптимальное копирование контура почвы даже при слож-
ных условиях уборки. 

Центральным элементом новых серий RX и ZX являет-
ся режущий аппарат, чей интегральный ротор обеспечива-
ет равномерное распределение растительной массы по всей 
ширине среза. Кроме того, профессионалы, работающие с 
Krone, отмечают колоссальную пропускную способность ро-
тора диаметром 88 см. Расположенные сбоку на подающих 
накладных элементах ножи в любых условиях обеспечива-
ют безупречный срез, такой, как срез ножницами, не делая 
из кормовой массы пюре, что позволяет не только сберечь 
усилие, но и бережно собрать заготавливаемый корм. По-

дающие накладные элементы шириной 17 или 22 мм, в за-
висимости от типа режущего аппарата, изготовлены из улуч-
шенной стали и рассчитаны на очень высокие нагрузки и 
длительный срок эксплуатации. По бокам ротора располага-
ются интегрированные подающие вальцы шириной прибли-
зительно 22 см, активно направляющие собранную массу 
к центру ротора. Эта технология, объединенная с системой 
KroneSplitCut, гарантирует, что неизмельченная масса не по-
падет в грузовой отсек даже по краям ротора. В дополнение 
к этому внешний нож делит кормовую массу и снова на-
правляет ее вперед при помощи чистиков. При этом направ-
ляющие щитки для кормовой массы перемещают материал 
к центру ротора, где она измельчается. Такая технология 
гарантирует безупречное качество резки по всей ширине!

OPTIGRASS: РЕЖУЩИЕ АППАРАТЫ 
В ЛУЧШЕМ ВИДЕ

Новый высокопроизводительный режущий аппарат 
предлагается в двух вариантах: OptiGrass 37 с 40 ножами, 
рассчитанный на теоретическую длину резки до 37 мм, и 
OptiGrass 28 с 54 ножами, рассчитанный на теоретическую 
длину резки до 28 мм – идеально для уборки влажного си-
лоса! При этом режущий аппарат OptiGrass не только дает 
ровный срез как ножницами и оптимальную картину резки, 
но и невероятно удобен в эксплуатации – в случае затора 
режущий аппарат достаточно опустить при помощи гидрав-
лики, а после устранения затора вернуть в рабочее положе-
ние. Для удобной замены ножей с индивидуальной защитой 
от посторонних предметов, ножевая кассета легко выдви-
гается с левой стороны машины. Центральная блокировка 
замков позволяет быстро снять и заменить ножи без ис-
пользования инструментов. Для заточки ножей рекоменду-
ется использовать специальное устройство KroneSpeedSharp, 
которое предлагается опционально. С его помощью можно 
автоматически или в два-три этапа за пять минут заточить 
на месте от 40 до 54 ножей – под идеальным углом и с 
одинаковым давлением. Таким образом, у вас всегда будут 
идеально заточенные ножи, гарантирующие лучшее каче-
ство кормовой массы. 

ИДЕАЛЬНАЯ КОНЦЕПЦИЯ ПРИВОДА
Широкий ротор с внутренним планетарным редуктором 

в комбинации с приводом PowerBelt обеспечивают макси-
мальную пропускную способность. На самозагружающихся 
прицепах и прицепах для транспортировки измельченной 
массы RX привод KronePowerBelt передает примерно на 
25% больше мощности на вал отбора мощности (ВОМ) по 

сравнению с предыдущей моделью, на прицепах ZX этот по-
казатель увеличен на 10%. За счет сглаживания пиковых на-
грузок этот привод гарантирует высокую плавность хода при 
значительном снижении износа, причем весь приводной 
механизм RX рассчитан на 2500 Нм, а в ZX – на 3000 Нм. 
Продуманная концепция скорости привода предусматривает 
повышение начального числа оборотов с последующим сни-
жением в планетарном редукторе. Снижение крутящего мо-
мента благоприятно сказывается на компонентах привода. 
Еще одна отличительная особенность привода Krone – про-
стая и быстрая замена двух ременных шкивов для корректи-
ровки скорости вращения ротора в зависимости от условий 
уборки: 47 об/мин (ZX) / 43 об/мин (RX) для больших объ-
емов массы и крупных валков или 40 / 36 об/мин при не-
высоких объемах массы и маленьких валках. Такой подход 
обеспечивает постоянное оптимальное заполнение полости 
ротора и высокое предварительное прессование массы для 
максимально качественной резки. К тому же это позволя-
ет оптимально эксплуатировать даже небольшие трактора в 
самых разных условиях уборки. 

Как в ZX, так и в RX донный скребковый транспортер 
опущен у ротора на 35 см. Это позволяет снизить высо-
ту подъема и уменьшить потребляемую мощность. Вместе с 
тем собранная масса лучше уплотняется, что благоприятно 
для ее последующей разгрузки. Для эксплуатации машины 
в разных условиях водитель может из кабины отрегулиро-
вать положение переднего борта для оптимального предва-
рительного прессования и качественного измельчения рас-
тительной массы при разном содержании сухого вещества. 
Автоматическая система загрузки PowerLoad, предусмотрен-
ная в базовой комплектации, не только упрощает загруз-
ку, но и повышает эффективность этого процесса. При этом 
датчики регистрируют давление массы на передний борт 
и уровень наполнения прицепа, регулируя таким образом 
прямой ход донного скребкового транспортера в трех режи-
мах, определяемых содержанием сухого вещества в кормо-
вой массе. За счет такого регулирования в грузовом отсеке 
поддерживается постоянное давление и обеспечивается его 
максимальная нагрузка. 

Все модели RX и ZX выпускаются как с дозирующими 
вальцами (вариант GD), так и без них (вариант GL). Ва-
рианты GD в базовой комплектации оснащены тремя до-
зирующими вальцами диаметром 470 мм и V-образно 
расположенными зубьями, при разгрузке равномерно рас-
пределяющими массу по всей ширине. Данные модели обо-
рудованы угловым редуктором и дюймовыми роликовыми 
цепями с автоматическими устройствами натяжения цепей. 

УДОБСТВО ПЕРЕДВИЖЕНИЯ 
В ЛЮБОЙ СИТУАЦИИ

Бережного обращения требует не только растительная 
масса, но и грунт, по которому передвигаются тяжелые ма-
шины. Поэтому ходовые механизмы прицепов RX и ZX вы-
полнены с равномерным распределением нагрузки на все 
колеса через тандем- и тридем-оси. Для этих целей идеаль-
но подходят ходовые тележки с гидравлической компенсаци-
ей, гарантирующие высокую устойчивость даже на неровной 
поверхности и на склонах. В зависимости от использования 
прицепа также подбираются шины с разным рисунком про-
тектора и размером до 30,5 дюймов для работ на пахотных 
или пастбищных землях или для перевозки грузов. 

С точки зрения комфортного вождения новое гидрав-
лическое подрессоренное дышло в серийном исполнении 
отлично показывает себя, прежде всего, при движении по 
дорогам. Благодаря его узкой и компактной конструкции 
улучшены обзор подборщика и маневренность. А в ком-
бинации с «умным» поддерживающим управлением и бес-
контактным электронным принудительным управлением, 
которое можно приобрести дополнительно, не только не 
повреждается дерновой покров, но и снижается износ шин.

РАЗНООБРАЗНОЕ ОСНАЩЕНИЕ
Различная дополнительная оснастка, например, тент 

для кузова, весы или встроенное оборудование для добав-
ки консерванта для силосования емкостью 200 л и четыре 
плоскоструйных форсунки над подборщиком или ротором, 
делают прицепы KroneRX и ZX универсальными машинами 
для профессиональной уборки кормовой массы. Также ре-
комендуем обратить внимание на новый электронный ин-
дикатор уровня наполнения, который уже входит в базовую 
комплектацию. Он регистрирует нагрузку грузового отсека 
по движению донного скребкового транспортера и отобра-
жает данные от 0 до 100% на дисплее терминала. 

Эти машины также предусматривают установку про-
граммного обеспечения для управления централизованной 
системой смазки с индивидуальной настройкой периодич-
ности смазки. Кроме того, в серийном исполнении пред-
усмотрено светодиодное освещение премиального уровня 
для работы в темное время суток, которое гарантирует пре-
красную видимость поля, массы, грузового отсека и всех 
зон машины, требующих обслуживания. Для использования 
многочисленных функций предусмотрены различные блоки 
управления – от простого блока DS 100 до максимально 
удобных терминалов ISOBUSCCI 800 и 1200, значительно об-
легчающих управление машиной благодаря интуитивному 
интерфейсу и визуализации всех функций. 
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Об этом стало известно во вре-
мя третьей казахстанской конфе-
ренции-контрактации «День Семян 
«Тукым-2024», прошедшей в Аста-
не. Как же в целом идет работа по 
развитию системы сортоиспытания 
сельхозкультур, и чем Казахстан 
может похвастать?

РЕКОМЕНДУЮТСЯ К 
ИСПОЛЬЗОВАНИЮ

По официальным данным, начиная 
с 2019 года, отмечается увеличение ко-
личества сортов и гибридов, заявляе-
мых на государственное сортоиспы-
тание. Причем идет рост доли сортов 
иностранной селекции. Так в 2019 году 
всего на испытание было передано 156 
образцов, в 2022 году их было уже 
204, причем основная часть иностран-
ной селекции - 163, казахстанских со-
ртов - 36 и совместной - 3.

«В государственном реестре се-
лекционных достижений, рекоменду-
емых к использованию на 2023 год, 
находятся 2785 сортов культур. По-
прежнему отечественная селекция хо-
рошие позиции сохраняет по зерно-
вым культурам (198 сорта), крупяным 
культурам (37 сортов), кормовым 
культурам (160 сортов). 

Иностранная селекция преоблада-
ет по масличным культурам 74,2%, 
кукурузе - 71,6%, овощным и бахче-
вым – 81,0%, плодово-ягодным куль-
турам - 76,1%. – Такие данные привел 
председатель РГУ «Государственной 
комиссии по сортоиспытанию сель-
скохозяйственных культур» МСХ РК 
Талгат Ажгалиев.

По сведениям госкомиссии, прак-
тически все основные представители 
мировой селекции представлены на 
сельскохозяйственном рынке нашей 
страны, при этом с ними ведется ссо-
трудничество в сфере сортоиспытания. 

Наиболее активно работают:
* по масличным культурам: се-

лекционные фирмы из России (57), 
Франции (52), Германии (26), США 
(18), Швейцарии (17); Украины (16);

* по кукурузе: Франция (30), США 
(15) Россия (17);

* по техническим культурам: Фран-
ция (14), Германия (8);

* по зернобобовым культурам: 
Россия (16), Франция (5);

* по картофелю: Нидерланды (36), 
Германия (34) и т д. 

Кроме того, ведется совместная 
селекция с отечественными селекци-

онными предприятиями по зерновым 
культурам, кукурузе, бобовым, тех-
ническим, прядильным, картофелю, 
кормовым.

Обращая внимание на тот факт, что 
по ряду селекционных достижений, 
включенным в Госреестр, на сегодняш-
ний день не ведется первичное семе-
новодство, имеются сорта/гибриды 
снятые с производства, а по некоторым 
сортам нет оригинатора; с целью пра-
вильного ориентирования сельхозтова-
ропроизводителей, при выборе сортов 
для собственного сельскохозяйствен-
ного производства в текущем году Го-
скомиссией проведена инвентаризация 
Госреестра. По результам инветарица-
ции на рассмотрение Республиканской 
Комиссии по вопросам сортоиспыта-
ния сельскохозяйственных растений 
внесены предложения по исключению 
из Госреестра 412 селекциионных до-
стижений. По зерновым предложено 
исключить 39 сортов, среди которых 
больше всего мягкой и твердой пшени-
цы, по масличным – 32 сорта, основ-
ное количество составляют подсолнеч-
ник и соя, по которым оригинатором 
прекращено воспроизводство и пер-
вичное семеноводство, и т. д.

«Мы ежегодно направляем ориги-
наторам селекционных достижений и 
в акиматы областей письма для ак-
туализации госреестра, в том числе с 
предложениями исключения из госре-
естра стародавних сортов. Госкомис-
сия не имеет полномочий сама исклю-

чать или включать сорта в реестр, этим 
занимается Республиканская комиссия 
по вопросам сортоиспытания сель-
скохозяйственных растений, в состав 
которой входят ассоциации, обще-
ственные объединения в сфере АПК, 
научные учреждения и представите-
ли Министерства сельского хозяйства 
РК. Госкомиссия - технический орган, 
проводит полевые и лабораторные ис-
пытания сортов, результаты которых 
выносятся на Республиканскую комис-
сию, - пояснил Ажгалиев.

Также в функции госкомиссии вхо-
дит оценка сортов на патентоспособ-
ность, официальное их описание и 
выдача заключений об патентоспособ-
ности селекционного достижения. Так 
на сегодняшний день по заключениям 
комиссии выдано 950 патентов на со-
рта растений, причем основная часть - 
отечественным селекционерам, из них 
271 - на зерновые, 135 – на овощные 
и бахчевые, 120 – на плодово-ягодные 
и 111 – на кормовые. По 39 селекци-
онным достижениям отказано в выдаче 
охранного документа - Патента. 

ИЗМЕНЕНИЕ НОРМ НАЗРЕЛО
Среди принимаемых мер в сфере 

сортоиспытания Талгат Ажгалиев на-
звал: в рамках модернизации сорто-
испытательной сети согласно Поста-
новления Правительства Республики 
Казахстан от 30 декабря 2021 года № 
960 «Об утверждении Концепции раз-
вития агропромышленного комплекса 

Республики Казахстан на 2021 – 2030 
годы» вносятся изменения и дополне-
ния в приказ Министра сельского хо-
зяйства Республики Казахстан от 29 
октября 2015 года № 4-2/959 «Об ут-
верждении натуральных норм поло-
женности государственных учреждений 
в сфере сортоиспытания сельскохозяй-
ственных культур». Согласно пункта 4 
Решения Евразийской экономической 
коллегии от 13 февраля 2018 года №26 
«О Порядке формирования и ведения 
единого реестра сортов сельскохозяй-
ственных растений» совершенствуют-
ся Правила ведения Государственного 
реестра селекционных достижений, ре-
комендуемых к использованию в Ре-
спублике Казахстан, для актуализации 
национального Реестра с целью сво-
бодной интеграции его данных в еди-
ный реестр Евразийского экономиче-
ского союза (далее – единый реестр).

Единый реестр будет информатив-
ным и полезным для сельхозтоваро-
производителей, поскольку там будет 
больше информации о сорте, сведе-
ния о признаках и свойствах сорта, 
описание его хозяйственных и биоло-
гических свойств.

В связи с предстоящим вступлени-
ем Казахстана в УПОВ ведется рабо-
та по приведению Закона Республики 
Казахстан «Об охране селекционных 
достижений» в соответствие с поло-
жениями Конвенции по охране новых 
сортов (УПОВ), а также по гармониза-
ции и переутверждению методик про-
ведения испытаний на однородность, 
отличимость и стабильность в соот-
ветствии с методиками УПОВ. На се-
годняшний день к данной конвенции 
присоединилось 78 стран. С 2017 года 
Казахстан получил статус «наблюдате-
ля». Ежегодно специалисты от Госко-
миссии принимают участие в сессиях 
технического комитета.

В настоящее время Проект Закона 
РК «О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам ре-
гулирования охраны селекционных до-
стижений» для приведения Закона в 
соответствие с Конвенцией УПОВ на-
ходится на рассмотрении в Мажилисе. 

«Мы предлагаем также внести из-
менения по переченю родов и видов, 
по которым патентоспособность и хо-
зяйственная полезность оценивается 
по данным государственного испы-
тания, включить 49 культур и по 152 
культурам, по которым патентоспособ-
ность и хозяйственная полезность оце-
нивается по данным заявителя. Кроме 
того, учитывая международный опыт 
по регистрации селекционных до-
стижений, который показывает, что в 
большинстве стран регистрация сортов 
обязательная, а реестр носит офици-
альный и ограничительный характер, 
при этом срок испытания составляет от 
2 лет и дольше. Мы предложили вер-
нуть эту норму и в Казахстане», - по-
яснил Ажгалиев.

Как отметил спикер, совместно 
Институтом биологии и биотехно-
логии растений госкомиссия ведет 
работу по генотипированию зер-
новых культур с использованием 
ДНК-маркеров. Работа состоит из 
нескольких этапов: формирование 
коллекции для исследования, выде-
ление ДНК, генотипирование с ис-
пользованием ДНК-маркеров. На 
втором этапе исследований изуче-
на однородность сортов и отобраны 
наиболее полиморфные и информа-
тивные ДНК-маркеры для создания 
набора (не менее 10 маркеров на 
культуру). В результате отобранные 
ДНК-маркеры будут использованы в 
дальнейшей работе госкомиссии для 
ДНК-генотипирования и определения 
однородности новых сортов.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
ГОСРЕЕСТРА

Что касается обязательного внесе-
ния сортов в госреестр, то это требова-
ние в Казахстане было отменено в 2016 
году. И, по мнению экспертов, сейчас 
в Казахстане из-за того, что Госреестр 
имеет рекомендательный характер, 
идет хаотичный завоз и использование 
в сельскохозяйственном производстве 
не идентифицированных, не испытан-
ных по хозяйственно-ценным призна-
кам и пригодности к произрастанию 
в природно-климатических условиях 
регионов Казахстана, а также неустой-
чивых к неблагоприятным условиям и 
болезням сортов. В связи с этим для 
сельскохозяйственных товаропроизво-
дителей есть риск потери урожая, по-
скольку в производстве используются 
семена сортов из зарубежных стран, 
которые не прошли государственное 
испытание. Хаотичный ввоз и исполь-
зование таких сортов зачастую при-
водит к нарушению исключительных 
прав селекционеров. 

«Сейчас очень важно понимать, 
что аграрии сеют в рамках продоволь-
ственной безопасности. На сегодняш-
ний день вместе с внесением измене-
ний в закон «О семеноводстве», мы 
работаем над тем, чтобы вернуть гос-
реестр в обязательный порядок. И эта 
форма контроля станет хорошим под-
спорьем для государства и аграриев. 
Всю работу нужно делать системно и 
в комплексе, поэтому и создается си-
стема прослеживаемости. Также будет 
идти обмен генетическим ресурсами в 
рамках международного законодатель-
ства, нужно идти к лучшим селекциям», 
- отметил директор департамента зем-
леделия МСХ Мурат Иргибаев.

В свою очередь председатель госко-
миссии по сортоиспытанию сельскохо-
зяйственных культур Талгат Ажгалиев в 
кулуарах конференции пояснил «Босс-
Агро» как и когда начнет действовать 
новшество. И насколько возврат к обя-
зательному внесению в реестр поможет 
навести порядок в семеноводстве.

«Когда с 2016 года госреестр стал 

рекомендательным, мы были против, 
но сейчас нас услышали, и надеюсь 
в ближайшем времени реестр будет 
иметь разрешительный характер. Здесь 
необходимо отметить, что этот вопрос 
поднимают сами аграрии. Согласно 
данным акиматов областей, представ-
ленным в Министерство сельского хо-
зяйства РК, если площади засевались 
районированными сортами в 2016 году 
до 92% от всей площади сельскохозяй-
ственных культур, то сегодня эта цифра 
снизилась до 79%.

Сейчас на семенном рынке сортов 
возникают проблемы завоза, исполь-
зования, воспроизводства, в целом 
коммерческого оборота сортов с на-
рушениями прав селекционеров. С 
принятием нормы обязательности ре-
гистрации сортов, на семенном рын-
ке страны будет создано правовое 
поле завоза, использования, воспро-
изводства и оборота семян сортов с 
соблюдением исключительных прав 
селекционера, а сельхозтоваропроиз-
водители будут без риска для своего 
производства использовать испытан-
ные сорта, что в целом положительно 
скажется на эффективности сельхоз-
производства. Участникам семенного 
рынка не стоит опасаться, что приня-
тие данной нормы будет одномомент-
ным. Если норму примут, думаю, что 
будут установлены временные рамки 
ввода этой процедуры в действие», - 
отметил Талгат Ажгалиев.

По мнению председателя госкомис-
сии, коллапса не будет, так как ком-
пании, которые надолго и серьезно 
пришли на казахстанский рынок, не пе-
реставали регистрироваться, и, более 
того, получали патенты. Многие рабо-
тают и составляют лицензионные дого-
воры на свои сорта. 

«В новый сезон мы не войдем с 
новым законом, сейчас изменения на-
ходятся в работе. Скорей всего доку-
мент будет принят к концу 2024 года. 
К наплыву заявок мы готовы: есть 70 
модернизированных сортоучастков, 
испытания культур и сортов на них бу-
дет проходить не менее двух лет. Но 
большого потока мы не прогнозиру-
ем, потому что компаний, которые не 
проводили регистрацию – единицы», 
- добавил Ажгалиев.

По словам эксперта, со странами 
Таможенного союза уже давно про-
рабатывается вопрос о создании еди-
ного госреестра. Единый реестр будет 
информативным и полезным для сель-
хозтоваропроизводителей, поскольку 
там будет больше информации о до-
пущенном сорте, сведения о признаках 
и свойствах сорта, описание его хозяй-
ственных и биологических свойств. Так-
же прорабатывается вопрос о взаим-
ном признании странами-участниками 
ЕАС документов на посевные качества, 
документов, выписываемыми органами 
по сертификации, аккредитованными 
лабораториями.

КАЗАХСТАН ВЕРНЕТСЯ К ОБЯЗАТЕЛЬНОМУ 
ВНЕСЕНИЮ СОРТОВ СЕЛЬХОЗКУЛЬТУР 

В ГОСРЕЕСТР

РАСТЕНИЕВОДСТВО РАСТЕНИЕВОДСТВО
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На финальном в этому году меро-
приятии - Международной конфе-
ренции Asia Grains&Oils Conference: 
Results of 2023, которая прошла в 
Алматы, подвели итоги работы зер-
нового и масличного рынков Казах-
стана и Центральной Азии в 2023 
году, а также обсудили проблемы, 
вызовы и перспективы нового сезо-
на-2023/24. 

ГОСПОДДЕРЖКА: РЕАЛИИ 
И ПЕРСПЕКТИВА

«Впервые объем дополнительных 
средств господдержки доведен до 90 
млрд тенге. Можно сказать, что 30 
млрд по растениеводству уже освое-
но. Второй транш в 30 млрд тенге по 
линии животноводства уже поступил 
на счета акиматов. Рассмотрение тре-
тьего транша в 30 млрд тенге на фи-
нансовые инструменты ожидаем на 
днях на уровне правительства», - по-
яснил вице-министр сельского хозяй-
ства Азат Султанов.

По его словам, в очень сложной 
финансовой ситуации находилась 
Продкорпорация, из резерва прави-
тельства выделены деньги на про-
ведение прямого закупа. Объем не-
большой - 350 тыс. тонн, но цены 
достойные. Рассрочка и пролонгация 
по форвардному закупу и товарному 
кредиту – тоже хороший вариант под-
держки. А 3% за год – не так много.

«Теперь стоит большой вопрос по 
сбыту некондиционного зерна. Мы го-
товы к диалогу, но это плохо, когда 
государство продает. Наша задача по-
могать, регулировать какие-то чрез-
мерные колебания на рынке. Сейчас 
усиливаем позиции Продкорпорации, 
чтобы быть более гибкими на рынке», 
- добавил Азат Султанов.

Спикер отметил, что этот год был 
действительно аномальным и не толь-
ко для казахстанских, но и российских 
аграриев, но соседи могут продавать 
продукцию по ценам, которые не мо-
гут себе позволить казахстанские про-
изводители.

«Аграрии должны понять, почему 
наш сосед и торговый партнер Россия 
активно занимает позиции на нашем 
рынке. Надо понять, как можно конку-
рировать. Один из ответов в том, что 
средняя урожайность у наших ближай-
ших соседей составляет 20-25 центне-
ров с гектара, что в два раза выше на-
шей», - отметил Султанов.

Вице-министр заверил, что со своей 
стороны государство будет создать ус-
ловия для существенного наращивания 
производства. Задача МСХ – помочь 

фермеру адаптироваться к условиям 
и влиянию геополитической ситуации. 
Султанов также добавил, что влияние 
соседних стран на ситуацию на рынке 
Казахстана будет ощущаться и дальше. 

«Нам нужно показать, что мы мо-
жем конкурировать, поэтому необ-
ходимо создать для растениеводства 
условия для того, чтобы существенно 
увеличить объемы производства и уро-
жайность по всем видам культур. Это 
касается и культур на орошении, нуж-
но активно внедрять влагосберегаю-
щие технологии, а также существенно 
уменьшить потери воды при транспор-
тировке. А также расширить площади 
под орошение, благодаря использо-
ванию подземных вод, потенциал ко-
торых недооценен в Павлодарской и 
Северо-Казахстанской областях», - по-
яснил вице-министр.

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕШАЕТ 
БЕЗ МНЕНИЯ МСХ

В свою очередь директор Союза 
производителей органической продук-
ции Казахстана Арсен Керимбеков от-
метил, что несколько лет назад он с 
коллегами начал проект «Теневой мин-
сельхоз», в рамках которого анализи-
рует политику ведомства. И выделил 
несколько пунктов, среди которых от-
сутствие преемственности между ми-
нистрами, и самое главное – это не-
определенность мер господдержки. За 
пять лет изменения в правила субси-
дирования вносились 50 раз. Эксперт 
подчеркнул, что неопределенность мер 
господдержки – это угроза отрасли, и 

аграрии хоть мелкие, хоть крупные не 
знают, что их ждет. 

«В этом году правительство и во-
все решило отменить практически все 
программы. Почему мы бьемся за про-
грамму развития? Она бы позволила 
фермеру не зависеть от того, кто яв-
ляется министром, и чувствовать себя 
спокойно. Сейчас есть концепция раз-
вития, в которую снова вносятся изме-
нения. Вторая большая проблема – это 
нехватка бюджетных средств или по-
рядка 100 млрд тенге, которую МСХ и 
просит», - отметил эксперт.

По мнению Керимбекова, третье 
препятствие – это ограничительные 
меры, которые в период карантина 
стали любимым инструментом прави-
тельства. За последние три года вводи-
лись ограничения на 15 видов продук-
ции. И это большой удар по бизнесу, 
который ему не нужен. И такие меры 
не согласовываются и с Минсельхо-
зом, не учитывается мнение специали-
стов ведомства. 

«Основная причина этих мер – это 
стабилизация цены на эти товары вну-
три страны. Причем ограничения как 
вводят резко, так их и снимают. По на-
шему мнению большую роль играет 
слабая межведомственная координа-
ция, каждое министерство работает на 
свои показатели и не анализирует, как 
принятые им меры отразятся на дру-
гих», - пояснил глава Союза.

Отдельно Керимбеков остановил-
ся на несогласованности действий в 
ЕАЭС, отметив, что там много казах-
станских сотрудников, но они ра-

РЫНКИ СЕЛЬХОЗКУЛЬТУР: 
ИТОГИ, ПЕРСПЕКТИВЫ И ВЫЗОВЫ
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ботают не на интересы стран-участниц, 
а на узкую корпоративную цель. Еще 
одна ошибка – это отсутствие анали-
за мер госрегулирования в отношении 
АПК: Казахстан не следит за коллега-
ми из Узбекистана, Турции, России. 
Хотя есть специалисты, которые за это 
отвечают. Нет четкого анализа по каж-
дой отрасли и прогнозирования. Нет 
протоколов превентивных мер, хотя, 
по мнению Керимбекова, их нужно 
разработать как можно больше, чтобы 
без проблем работать.

СИТУАЦИЯ НА РЫНКЕ ИНТЕРЕСНАЯ
«Если предыдущие годы мы видели 

существенный профицит предложения 
над переработкой, то на сегодняшний 
момент цифры не просто сравнялись, 
а уровень предложения порядка 100 
тыс. тонн ниже, чем уровень потреб-
ности на переработку. Выручат только 
остатки, которые, кстати, очень не-
большие у Казахстана - порядка 30тыс. 
тонн, в России 50 тыс. тонн и порядка 
180 тыс. в Канаде. Ситуация на рын-
ке обещает быть интересной, ситуации 
достаточно жесткая. В мае все забега-
ют, когда льна уже не будет», - отме-
тил учредитель ТОО «Северное зерно» 
Евгений Карабанов.

Как отметил эксперт, несмотря на 
растущий спрос, идет значительное 
снижение посевных площадей под ль-
ном. В РФ площадь в прошлом сезоне 
была более 1,7 млн гектаров, а вало-
вой сбор - свыше 1,4 млн тонн. В этом 
сезоне произошло снижение площа-
дей до 1,4 млн гектаров, а сбора - до 
900 тыс. тонн. Хотя прошлый сезон 
оказался для России выдающимся, ей 
удалось отгрузить более 1 млн тонн. 
Безусловно, основным потребителем 
российского льна остается Китай, даже 
среди основных потребителей - стра-
ны ЕС, среди которых Бельгия, Поль-

ша, Италия и Германия. За 4 месяца 
почти 300 тыс. тонн отгружено - это 
хорошая динамика. В этом году пред-
ложение будет меньше из-за сниже-
ния площадей и урожая.

«Если говорить о казахстанском 
рынке, то максимальные площади 
были в позапрошлом сезоне в 1 млн 
415 тыс. тонн, а максимальный сбор 
был в сезоне 2020-21 года - почти 1 
млн 60 тыс. В этом году 909 тыс. Ос-
новным импортером казахстанского 
льна остается Китай. Прошлый сезон 
был выдающимся, рекордным - почти 
614 тыс. тонн. Рост составил плюс 29% 
к году. И доля Китая составил 53%», - 
пояснил эксперт. 

По расчетам Евгения Карабанова, 
баланс казахстанского льна таков: убо-
рочная площадь этого года составляет 
830 тыс. гектаров, переходящий входя-
щий запас – 30 тыс. тонн, урожайность 
- 5,6 центнеров с гектара. Валовой сбор 
- 485 тыс. тонн, чистое производство - 
385тыс. тонн. Импорт составит порядка 
80 тыс. тонн. Предложение - 495 тыс. 
тонн - это минимальное предложение 
за последние 8 лет. Внутреннее потре-
бление с учетом переработки семян - 
160 тыс. тонн, а возможности экспорта 
оценивают всего в 315 тыс. тонн. Пере-
ходящий запас символический, он со-
ставит всего 20 тыс. тонн. 

«Это говорит о том, что сезон будет 
интересным. В Сибири примерно схо-
жая ситуация, то есть на сегодняшний 
день российский лен покупает Китай, 
казахстанский лен также поставляется 
туда. В Европу идут небольшие постав-
ки, она в основном покупает лен с юга 
России, средней полосы России, был 
всплеск поставок украинского льна, но 
предложение было небольшим», - за-
ключил эксперт.

Кроме того, эксперт добавил, что 
сегодня наметилась отчетливая тенден-

ция повышения цены на лен, причем 
это происходит на всех базисах. 

«В первую очередь цены на лен за-
висят от цен на льняное масло. Мож-
но заменить лен в индустриальных на-
правлениях рапсовым, соевым маслом, 
добавляя туда вещества, которые по-
могают сгустить их. Здесь есть отчетли-
вое снижение по прошлому сезону, то 
есть это минимальное значение за по-
следние 12 лет. Почему так происходит? 
Идет замена в индустриальной сфере, 
то есть там, где можно заменить льня-
ное масло на более дешевые и более 
доступные», - пояснил эксперт.

По данным спикера, в предыдущий 
период с декабря 2019 по декабрь 2022 
года максимальная цена на льняное 
масло была выше всех остальных ма-
сел, после этого она коррелировалась 
со всеми прочными маслами. Это го-
ворит о том, что рынок перестроился 
и частично стал замещаться по маслам. 
На сегодняшний день есть небольшой 
рост цены на льняное масло, на осталь-
ные его практически нет. Резко вырос 
импорт у основного потребителя льна 
Китая: с 500 тыс. тонн до 1 млн 23 тыс. 
тонн. В этом году за 4 месяца он соста-
вил почти 320 тыс. тонн. Темпы очень 
хорошие и основными поставщиками 
остаются Россия, Казахстан и немного 
Канада. Хотя еще 6 лет назад 82% по-
ставляла Канада и 17% Россия. В про-
шлом сезоне Канада - 4%, 68% - Рос-
сия и 28% - из РК.

«Мы все ждем, когда начнется ак-
тивная торговля казахстанским льном. 
Это произойдет, наверное, где-то с 
февраля. Динамика цен на сегодняш-
ний день есть, они набирают разгон. 
Это говорит о том, что, скорее всего, 
сценарий повышенного спроса реали-
зуется во второй половине сезона», - 
подвел итог Карабанов.
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***
Только очень корявые ёлочки спо-

собны пережить Новый год.

***
Самый лучший натюрморт, который 

я видел в своей жизни — это вид на от-
крытый предновогодний холодильник.

***
Разговор двух блондинок: 
— Представляешь, говорят, что этот 

Новый год выпадет на пятницу! 
— Ужа-ас!  Только  бы  не  на  три-

надцатое!

***
- Понравились вашему сынишке по-

дарки?
- Ой... Разбил все подарки! И ма-

шинку, и танк, и ёлку разбил, и все 
игрушки на елке!..

- И мой подарок разбил?
- Да нет, ваш-то молоточек целый...

***
- Нашел квартиру на Новый год?  

Или опять как последний ботан с роди-
телями встречать будешь?

- Ну, ма-а-а-м...

***
Походила по магазинам, посмотре-

ла цены. Как сказать детям, что Дед 
Мороз умер?..

***
Меня 1 января жена развеселила. 

Вечером лежим, смотрим телевизор.
Она, улыбаясь, интимным голосом 

мне говорит:
- Вот сейчас дети уснут, мы знаешь 

чем займёмся?
Я, такой весь в предвкушении чего-

то необычного, спрашиваю:
- Чем?
Она наклоняется и шепчет мне на 

ухо:
- Конфеты из детских подарков по-

жрём!

***
Будьте осторожны! В магазинах по-

явились фальшивые елочные игрушки! 
С виду как настоящие, но радости от 
них никакой!

***
На 1 января запланировали катание 

на санках! Если снег не выпадет, это 
нас, конечно, огорчит, но не остановит!

***
На Новый год один мальчик зага-

дал, чтобы у него было много тёлок и 
ещё больше бабок. До сих пор сооб-
ражает, как теперь сбежать из села?..

***
- Дорогая, в холодильнике мышь 

повесилась!
- Не трогай, это на Новый год!

***
Чемпиона по сборке кубика Руби-

ка случайно оставили одного за ново-
годним столом, и он за десять минут 
собрал из салата «Оливье» полбато-
на докторской колбасы, пять вареных 
картофелин, три морковки, пять яиц, 
четыре солёных огурца, полбанки зе-
лёного горошка и пакетик майонеза.

***
Хозяйке на заметку. В новогодние 

салаты не надо добавлять сухарики: 
они царапают лицо.

***
У меня дома шесть кошек, но елку 

уронил пьяный батя...

***
- Тебе бы у Санта-Клауса работать!
- Я такой милый?
- Ты такой олень...

***
10 января... Люди, у которых в ста-

тусе до сих пор стоит: «С наступающим 
Новым годом!», даже боюсь спросить... 
Вы там живы?..
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